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IL VERBO SUM E I SUOI COMPOSTI 
 
 

Sum è un verbo anomalo, ha cioè una coniugazione irregolare: infatti nel presente coesistono i 
due temi s- ed es-; all’imperfetto e al futuro semplice es- diventa er-.  
Come in italiano, sum è un verbo intransitivo e non ha, quindi, la forma passiva. 
PARADIGMA. Sum, es, fui, esse 
 

INDICATIVO 

PRESENTE IMPERFETTO  FUTURO SEMPLICE 

Sum (io sono) 

Es (tu sei) 

Est (egli è) 

Sumus (noi siamo) 

Estis (voi siete) 

Sunt (essi sono) 

Eram (io ero) 

Eras (tu eri) 

Erat (egli era) 

Eramus (noi eravamo) 

Eratis (voi eravate) 

Erant (essi erano) 

Ero (io sarò) 

Eris (tu sarai) 

Erit (egli sarà) 

Erimus (noi saremo) 

Eritis (voi sarete) 

Erunt (essi saranno) 

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE 

Fui (io fui/sono stato/fui stato) 
Fuisti (tu fosti/sei stato/fosti stato) 

Fuit (egli fu/è stato/fu stato) 

Fuīmus (noi fummo/siamo 
stati/…) 

Fuīstis (voi foste/siete stati/…) 

Fuērunt (essi furono/sono stati/…) 

Fuĕram (io ero stato) 

Fuĕras (tu eri stato) 

Fuĕrat (egli era stato) 

Fuerāmus (noi eravamo stati) 

Fuerātis (voi eravate stati) 

Fuĕrant (essi erano stati) 

Fuĕro (io sarò stato) 

Fuĕris (tu sarai stato) 

Fuĕrit (egli sarà stato) 

Fuerĭmus (noi saremo stati) 

Fuerĭtis (voi sarete stati) 

Fuĕrint (essi saranno stati) 

CONGIUNTIVO 

PRESENTE IMPERFETTO 

Sim (che io sia) 

Sis (che tu sia) 

Sit (che egli sia) 

Simus (che noi siamo) 

Sitis (che voi siate) 

Sint (che essi siano) 

Essem (che io fossi/io sarei) 
Esses (che tu fossi/tu saresti) 
Esset (che egli fosse/egli sarebbe) 
Essemus (che noi fossimo/noi saremmo) 
Essetis (che voi foste/voi sareste) 
Essent (che essi fossero/essi sarebbero) 

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO 

Fuerim (che io sia stato) 

Fueris (che tu sia stato) 

Fuerit (che egli sia stato) 

Fuerimus (che noi siamo stati) 

Fueritis (che voi siete stati) 

Fuerint (che essi siano stati) 

Fuissem (che io fossi stato/io sarei stato) 

Fuisses (che tu fossi stato/tu saresti stato) 

Fuisset (che egli fosse stato/egli sarebbe stato) 

Fuissemus (che noi fossimo stati/noi saremmo stati) 

Fuissetis (che voi foste stati/voi sareste stati) 

Fuissent (che essi fossero stati/essi sarebbero stati) 

IMPERATIVO 

PRESENTE FUTURO 

Es (sii tu) Esto (sarai tu) 
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Este (siate voi) Esto (sarà egli) 

Estote (sarete voi) 

Sunto (saranno essi) 

INFINITO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

Esse (essere) Fuisse (essere stato) 

Futurum, -am, -um esse 

Futuros, -as, -a esse 

oppure Fore 
(stare per essere) 

PARTICIPIO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

(manca) (manca) Futurus, -a, -um (che sarà) 

 
 

COMPOSTI DI SUM 

In latino esiste un gruppo di verbi formati da un prefisso, generalmente una preposizione, unito al 
verbo sum; essi si coniugano regolarmente sul modello dello stesso verbo sum (tranne possum e 
prosum che presentano alcune particolarità). 
 
POSSUM (potere) 

Possum deriva dalla perifrasi potis + sum (sono potente, sono capace), in cui il preverbo potis è un 
aggettivo derivante da una radice indoeuropea che significa “potente”, “capace”. La consonante    
-t- si mantiene davanti a vocale, mentre si assimila in -s- davanti a -s-. Il perfetto potui deriva 
invece da un’antica forma poteo, caduta in disuso e si coniuga regolarmente. 
Possum è privo dell’imperativo, del participio perfetto e futuro, dell’infinito futuro (sostituito con 
posse), del gerundio e del supino. È un verbo servile, cioè regge l’infinito.  
 
 

INDICATIVO 

PRESENTE IMPERFETTO  FUTURO SEMPLICE 

pos - sum 

pot - es 

pot - est 

pos - sumus 

pot - estis 

pos - sunt 

pot - eram 

pot - eras 

pot - erat 

pot - eramus 

pot - eratis 

pot - erant 

pot - ero 

pot - eris 

pot - erit 

pot - erimu 

pot - eritis 

pot - erunt 

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE 

potu - i 

potu - isti 

potu - it 

potu - imus 

potu - istis 

potu - erunt 

potu - eram 

potu - eras 

potu - erat 

potu - eramus 

potu - eratis 

potu - erant 

potu - ero 

potu - eris 

potu - erit 

potu - erimus 

potu - eritis 

potu - erint 
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CONGIUNTIVO 

PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO 

pos - sim 

pos - sis 

pos - sit 

pos - simus 

pos - sitis 

pos - sint 

pos - sem 

pos - ses 

pos - set 

pos - semus 

pos - setis 

pos - sent 

potu - erim 

potu - eris 

potu - erit 

potu - erimus 

potu -eritis 

potu - erint 

potu - issem 

potu - isses 

potu - isset 

potu - issemus 

potu - issetis 

potu - issent 

IMPERATIVO 

PRESENTE FUTURO 

(manca) (manca) 

INFINITO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

pos - se potu - isse si sostituisce con posse 

PARTICIPIO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

pot - ens, - entis (manca) (manca) 

 
 
 
PROSUM (essere utile) 

Prosum deriva da prod (antica forma di pro) + sum (sono utile). La consonante -d- si mantiene 
davanti a vocale, mentre cade davanti a consonante. Il perfetto è profui. 
 
 

INDICATIVO 

PRESENTE IMPERFETTO  FUTURO SEMPLICE 

pro - sum 

prod - es 

prod - est 

prod - sumus 

prod - estis 

prod - sunt 

prod - eram 

prod - eras 

prod - erat 

prod - eramus 

prod - eratis 

prod - erant 

prod - ero 

prod - eris 

prod - erit 

prod - erimus 

prod - eritis 

prod - erunt 

PERFETTO PIUCCHEPERFETTO FUTURO ANTERIORE 

pro - fui 

pro - fuisti 

pro - fuit 

pro - fuimus 

pro - fuitis 

pro - fuerunt 

pro - fueram  

pro - fueras  

pro - fuerat  

pro - fueramus  

pro - fueratis  

pro - fuerant 

pro - fuero  

pro - fueris  

pro - fuerit  

pro - fuerimus  

pro - fueritis  

pro - fuerint  
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CONGIUNTIVO 

PRESENTE IMPERFETTO PERFETTO PIUCCHEPERFETTO 

pro - sim 

pro - sis 

pro - sit 

pro - simus 

pro - sitis 

pro - sint 

prod - essem 

prod - esses 

prod - esset 

prod - essemus 

prod - essetis 

prod - essent 

pro - fuerim  
pro - fueris  
pro - fuerit  

pro - fuerimus  

pro - fueritis  
pro - fuerint  

pro - fuissem  

pro - fuisses  

pro - fuisset  

pro - fuissemus  

pro - fuissetis  

pro - fuissent  

IMPERATIVO 

PRESENTE FUTURO 

prod - es 

 

prod -este 

prod - esto 

prod - esto 

prod - estote 

pro - sunto 

INFINITO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

prod - esse pro - fuisse 

pro - futurum, -am, -um 

esse 

pro - futuros,- as, -a esse 

PARTICIPIO 

PRESENTE PERFETTO FUTURO 

(manca) (manca) pro - futurus, -a, -um 

 
 
Dall’unione di un prefisso con il verbo sum vengono formati i seguenti composti, che si coniugano 
sul modello dello stesso verbo sum: 

• Ab-sum, -es, afui (e abfui), abesse: essere lontano 

• Ad-sum, -es, adfui (e affui), adesse: essere vicino 

• De-sum, - es, defui, deesse: mancare, venire meno 

• In-sum, -es, fui in, inesse: essere dentro 

• Inter-sum, -es, interfui, interesse: partecipare 

• Ob-sum, -es, obfui, obesse: nuocere, danneggiare 

• Prae-sum, -es, praefui, praeesse: essere a capo di 

• Sub-sum, -es, fui sub, subesse: sottostare, essere sotto 

• Super-sum, -es, superfui, superesse: sopravvivere 
 
I composti di sum reggono per lo più il dativo. 
Absum regge però il caso ablativo preceduto da a/ab, cioè un complemento di distanza (può 
reggere anche direttamente l’ablativo). 
Insum può reggere sia il dativo che l’ablativo preceduto da in. 
Intersum, usato alla terza persona singolare, può assumere anche il significato di “interessare”.  

 


